

Objectifs du Millénaire pour le développement



NATIONS UNIES

RAPPORT 2010

EMBARGO

Jusqu'au 23 juin 2010

11:00 heure de New York

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Le rapport mitigé de 2010 de la lutte contre la pauvreté met en exergue les défis qu'affrontera le sommet de l'ONU en septembre

(NATIONS UNIES, NEW YORK, 23 juin) – La crise économique pèse lourd sur l'emploi et les revenus dans le monde entier mais elle n'empêche pas de réaliser les objectifs du Millénaire pour le développement (OMD), et en particulier de réduire de moitié le taux de pauvreté extrême jusqu'en 2015, déclare aujourd'hui le bulletin des Nations Unies dans son évaluation annuelle des OMD. Le rapport souligne un certain nombre de succès mais il tient aussi compte de l'impact sur les populations d'un manque de progrès sensibles pour un grand nombre d'objectifs.

Le rapport de 2010 sur les objectifs du Millénaire pour le développement (OMD), lancé aujourd'hui par le Secrétaire général de l'ONU Ban Ki-moon, sert à annoncer le sommet de l'ONU en septembre. Il paraît quelques jours seulement avant la prise en compte des engagements financiers qui seront discutés par le Groupe des huit dans leur réunion accueillie par le Canada.

“Ce rapport montre que les objectifs peuvent être atteints lorsqu'une mise en main nationale des stratégies et des politiques de développement est accompagnée du soutien des partenaires internationaux au développement ” dit le Secrétaire général Ban dans la préface du rapport “Il est cependant clair en même temps que l'amélioration de la vie des pauvres est encore lente et insuffisante, et quelques gains obtenus à grands efforts ont été gâchés à cause des crises climatiques, alimentaires et économiques. Des milliards de gens se tournent vers la communauté internationale pour réaliser le grand rêve que symbolisent les objectifs du Millénaire pour le développement. Il faut que nous tenions cette promesse.”

Le rapport de l'ONU cite des gains importants dans la scolarisation primaire des enfants dans un grand nombre de pays pauvres, spécialement en Afrique, des interventions fortes dans la lutte contre le sida, la malaria et dans le domaine de la santé des enfants, ainsi que de bonnes possibilités d'atteindre l'objectif d'un accès à l'eau potable. Mais les désavantages qui frappent les plus pauvres, ceux qui vivent dans des zones éloignées ou ceux qui sont discriminés à cause de leur ethnie ou de leur sexe, ont empêché de progresser sur de nombreux autres fronts.

Les études montrent entre autres que seulement la moitié de la population du monde en voie de développement a un accès aux services sanitaires, toilettes ou latrines ; que dans le cinquième le plus pauvre des foyers les filles ont trois fois et demie plus de chances de ne pas être scolarisées que celles qui viennent des maisons les plus riches, ainsi que quatre fois plus que les garçons du même milieu ; que moins de la moitié des femmes de certaines régions en développement profitent de services de santé maternelle à l'accouchement avec un personnel qualifié.

Le nombre relatif de ceux qui vivent avec moins de 1,25 dollars par jour en valeur fixe dans les pays en voie de développement est tombé de 46 % l'année base de 1990 à 27 % en 2005, dû aux progrès réalisés en Chine et en Asie du Sud et du Sud-Est, et on s'attend à ce qu'il atteigne le chiffre de 15 % l'année cible de 2015.

Mais le *rapport OMD 2010* indique également que les progrès de la lutte contre la faim ont été surtout affectés par la crise économique. La capacité des pauvres de nourrir leurs familles a souffert d'abord de la hausse vertigineuse des prix alimentaires en 2008, puis de la chute des revenus en 2009, ce qui augmenta encore sérieusement après 2008 le nombre des souffrants de malnutrition qui grandissait déjà depuis le début de la décennie.

La crise est un test du partenariat mondial pour le développement

L'évaluation par l'ONU de l'objectif numéro 8 – qui prévoit un partenariat mondial pour le développement – indique une résilience de la coopération internationale en face des récentes difficultés économiques. L'aide publique au développement a augmenté en 2008 et en 2009, atteignant un total annuel de près de 120 milliards de dollars; les pays pauvres et les pays en voie de développement ont un accès meilleur aux marchés des pays riches; et les dettes des pays en voie de développement se sont allégées grâce à une bonne gestion et un allègement de la dette pour les pays les plus pauvres.

“Malgré le recul des exportations causé par la crise économique mondiale, la relation entre le financement des dettes et les exportations est restée stable et a même diminué dans la plupart des régions en voie de développement en 2008,” d'après le rapport. “Malgré des pertes supplémentaires dans les exportations de 2009 et, pour certains pays, un déclin de la croissance, les montants des dettes seront probablement maintenus en dessous des niveaux du passé.”

Mais pour la performance générale du partenariat mondial, il reste encore beaucoup à faire. Le rapport de l'ONU prévoit pour 2009 une augmentation de l'aide publique au développement supérieure de seulement 0,7 % à celle de 2008 en termes réels, ce qui constitue en fait une diminution de 2 % en dollars US courants. Ce rapport exprime une inquiétude par rapport aux prévisions de l'assistance publique au développement pour 2010, vues les difficultés fiscales des pays donateurs. Il dénote également des délais considérables dans la réalisation des engagements de 2005 de doubler l'aide à l'Afrique. De plus, l'espoir des pourparlers d'un commerce mondial en faveur du développement mis en route en 2001 a abouti à un échec.

Les changements climatiques mettent en doute la durabilité de l'environnement

Pour l'objectif numéro 7 qui se rapporte au domaine général de la durabilité de l'environnement, le bulletin de l'ONU signale que le monde a perdu 13 millions d'hectares de forêts chaque année durant la dernière décennie - c'est donc un rythme alarmant, même s'il est inférieur d'un cran de la moyenne des 16 millions d'hectares annuels de la décennie précédente.

L'augmentation de la population et la croissance économique des deux dernières décennies ont provoqué une augmentation de presque 50 % des émissions globales de CO₂ entre 1991 et 2007, passant de 21,9 à 29,6 milliards de tonnes. Les chiffres de 2008 montrent un déclin, en raison de la crise économique. On peut même envisager que les émissions totales ont diminué en 2009. Mais les analyses qui sont arrivées à ces résultats suggèrent également que si rien de décisif n'est entrepris, les émissions reprendront rapidement leur croissance dès la reprise de l'économie mondiale. L'ONU organise une réunion prochaine pour des négociations internationales sur le changement climatique vers la fin de 2010 à Cancun, au Mexique.

Les dirigeants mondiaux proposent un programme d'action pour 2015

Les objectifs du Millénaire pour le développement ont d'abord été adoptés au sommet du Millénaire de l'ONU en septembre 2000. Ces huit objectifs comprennent une réduction de la pauvreté extrême et de la faim, une amélioration de la santé et de l'éducation, l'autonomisation des femmes et une garantie de la durabilité de l'environnement, jusqu'en 2015. L'ONU organise une réunion au sommet spéciale à New York du 20 au 22 septembre, en vue d'un accord sur un programme d'action mondiale pour atteindre ces objectifs. Plus de 100 chefs d'État y sont attendus, en même temps que des dirigeants du secteur privé et des organisations financières et non-gouvernementales.

Le rapport des objectifs du Millénaire pour le développement représente un bulletin d'évaluation annuelle des progrès régionaux vers ces objectifs. C'est le recueil le plus complet des données les plus récentes obtenues à partir de 25 agences internationales et de l'ONU. Publié par le Département des affaires économiques et sociales de l'ONU, le rapport a été désigné par l'Assemblée générale de l'ONU comme étant une contribution officielle au Sommet des OMD. On peut obtenir une copie complète des données utilisées dans la préparation de ce rapport sur le site Internet <http://mdgs.un.org>.

Pour de plus amples informations, consultez le site www.un.org/millenniumgoals.

Contacts médias: Département de l'information de l'ONU (New York)

Martina Donlon, donlon@un.org, +1 212-963-6816 / Pragati Pascale, pascale@un.org, +1 212-963-6870